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тральном аппарате нас 
слышат. Транзитные же 
поезда между Петербур
гом и Москвой будут про
ходить в 15 км от Велико
го Новгорода», — уточнил 
Виктор Иванов.

Как отмечалось на экс
пертной среде, из планиру
емых к 2030 году 23 млн че
ловек пассажиропотока 
на ВСМ порядка 6 млн со
ставят пассажиры регио
нальных поездов: Петер
бург — Новгород, Москва — 
Тверь либо между Вели
ким Новгородом и Тверью. 
Что даст мощный импульс 
к развитию этих городов 
не только с туристической 
точки зрения, но и как де
ловых центров, поскольоку 
существенно сократит рас
стояние между ними и сто
лицами.

Глава петербургского ко
митета по развитию ту
ризма Сергей Корнеев от
метил, что существующий 
потенциал железных до
рог недостаточен для пере
возки всех желающих по
сетить Петербург. «Мы ак
тивно взаимодействуем с 
соседними регионами Се
веро–Запада, мы турист
ский хаб: люди приезжают 
к нам, а потом едут в Псков 
или в Новгород. И жите
лям Московской агломера
ции, и жителям Централь
ной России нужен комфор

Скорее 
жив
«Никаким официальным документом 
о том, что хотя бы один из этапов ВСМ ос
тановлен, заморожен и что его не будет, 
я не располагаю. Единственное, что сей
час обсуждается: сделать пилотным Нов
городский, а не Тверской участок, на ко
тором было бы возможно не только апро
бировать технологии ВСМ, но и после 
запустить в коммерческую эксплуата
цию», — рассказал в рамках экспертной 
среды «Делового Петербурга» главный 
инженер Октябрьской железной дороги 
Виктор Иванов.

Напомним: в самом начале реализа
ция длительного по времени проек
та ВСМ была разбита на три этапа. Пер
вый — входы в Москву (от Ленинград
ского вокзала до Зеленограда) и Петер
бург (от Москов ского вокзала до Обу
хово). Эти специализированные пути 
для высокоскоростных поездов должны 
быть реализованы к концу 2024 года. За
тем предполагался второй этап с реали
зацией до 2025 года — участок от Крюко
во до Твери. Третий этап — центральный 
участок от Твери до Обухово–2, включая 
строительство новой станции Великий 
Новгород ВСМ.

Отметим, что участки ВСМ внутри Пе
тербурга и Москвы будут строиться 
за счёт средств РЖД в рамках концепций 
развития железнодорожных узлов этих 

городов. Финансирование 
средней части магистрали 
предусматривает привле
чение и инвесторов, и гос
кредитов.

Не только в Москву
Чтобы максимально удов
ле твори ть пот ребнос
ти населения территорий, 
по которым пройдёт ВСМ, 
и в то же время макси
мально собрать пассажи
ров, в концепции ВСМ есть 
так называемые регио
нальные поезда. Они будут 
ходить не на всём протя
жении магистрали, а толь
ко из Москвы до Твери 
и из Петербурга до Вели
кого Новгорода в утренние 
и вечерние часы. Как обе
щают авторы идеи, житель 
Великого Новгорода смо
жет в семь утра сесть в ско
ростной поезд в центре го
рода и примерно в семь 
тридцать быть на Москов
ском вокзале в Петербур
ге, поскольку почти весь 
путь он проедет на скоро
сти 400 км / ч.

«Когда ВСМ будет пос
троена в полном объё
ме, то Октябрьская желез
ная дорога считает воз
можным, чтобы история 
с региональными поезда
ми осталась, с возможнос
тью заезда некоторых ре
гиональных поездов в Ве
ликий Новгород. В цен
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транспорт. Реанимированный 
пару лет назад проект строитель
ства Высокоскоростной магистрали, 
задуманный ещё в прошлом веке, 
оказался снова отложенным на фоне 
комментариев «о неактуальности». 
Однако в РЖД продолжают активно 
над ним работать, заявили участни
ки Экспертной среды «ДП».

тный скоростной транс
порт, чтобы приехать в Пе
тербург», — сказал он. На 
июньские праздники го
родские власти даже про
сили увеличить частоту 
движения поездов.  

Добавим, что не постав
лен на стоп и проект произ
водства поездов для ВСМ 
на заводе «Уральские локо
мотивы» (совместное пред
приятие группы «Синара» 
и концерна «Сименс АГ»). 
Как отмечают собеседни
ки издания, цеха в Верх
ней Пышме строятся, про
ектирование идёт. Запус
тить производство плани
ровалось к 2025 году, но, 
возможно, февральские со
бытия внесут свои коррек
тивы.

Объединяя столицы
«На территории, через ко

торую будет проходить ма
гистраль (Москва, Москов

ская, Тверская, Новгород
ская и Ленинградская об
ласти, Санкт–Петербург), 
проживает около 30 млн 
человек, что составляет 
20% населения страны, — 
говорится в проекте мемо
рандума о строительстве 
терминала ВСМ, опубли
кованном на странице Ок
тябрьской железной доро
ги «ВКонтакте». — Макси
мальный пассажиропоток 
к 2030 году прогнозируется 
в объёме 23,3 миллиона че
ловек в год, что в 5 раз пре
высит существующий пас
сажиропоток, осуществля
емый поездами «Сапсан». 
Минимальное время сле
дования по маршруту Мос
ковский вокзал — Ленин
градский вокзал без до
полнительных остановок 
составит 2 часа15 минут. 
Количество поездов, име
ющих дополнительные ос
тановки по маршруту сле
дования, в том числе в гра
ницах агломераций, будет 
определяться исходя из те
кущих потребностей пасса
жиров. Проект строительс
тва ВСМ Москва — Санкт–
Петербург является осно
вой дальнейшего развития 
агломераций, предполагая 
объединение двух столиц».

Войдут в склады
Хотя железнодорожникам 
удалось найти компромисс 
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с градозащитниками по по
воду размещения термина
ла скоростной дороги в ис
торической промзоне по
зади Московского вокзала, 
на территории складов Ко
коревых, подготовка к его 
строительству как будто за
буксовала.

Дело в том, что решить
ся вопрос может только че
рез 820–й городской закон 
о границах объединённых 
зон охраны, который за
прещает снос дореволю
ционных зданий. Поэтому 
в документ понадобилось 
внести исключение специ
ально под этот замысел.

Уже для всех стала оче
видна ошибочность реше
ния о продаже террито
рии бывшей Московской 
товарной станции (к вос
току от Московского вок
зала) под жильё и торгов
лю, на месте которой мож
но было бы безболезненно 
разместить терминал ВСМ. 

Сейчас с одной стороны 
вокзала стоит ЖК «Цар
ская столица», с другой 
— ТК «Галерея». Поэтому 
пришлось искать вариан
ты. Сначала хотели пропи
сать возможность демон
тажа более десятка корпу
сов бывших складов Коко
ревых (Лиговский пр., 50). 
Но с такими масштабами 
утрат в ноябре 2021 года 
не согласился Совет по на

следию. Тогда на рабочей 
группе с чиновниками 
и градозащитниками при
думали вместо складов Ко
коревых пожертвовать пос
тройками соседней шоко
ладно–бисквитной фабри
ки «Блигкен и Робинсон» 
(Лиговский пр., 52), тоже 
исторической, но менее 
интересной архитектурно. 
Там разместится привок
зальная площадь. Склады, 
правда, тоже так не оста
вят: их ждёт реконструк
ция, причём два из них 
встроят платформу. За счёт 
таких мер расширится 
Московский вокзал.

«Технологическая часть 
станции Санкт–Петербург–
Главный (объединённая 
станция, включающая Мос
ковский вокзал и новый 
терминал. — Ред.) включа
ет шесть путей и три ос
тровные платформы, две 
из которых размещаются 
на территории платформ 
выносимого парка при
городного сообщения, од
на в границах термина
ла на территории складов 
купцов Кокоревых», — гла
сит пояснительная запис
ка к проекту.

Есть три выхода
«На текущий момент мо
гу заявить ответственно, 
что ни о каком сносе исто
рических объектов под раз

мещение конечного терми
нала ВСМ в Санкт–Петер
бурге речь не идёт. Сущест
вующие здания будут мак
симально приспособлены 
под современные нужды. 
Архитектурный облик это
го места останется без из
менений с органичным 
вплетением современнос
ти», — говорит Иванов.

Предполагается, что для 
вокзала будут приспособ
лены два ближайших к пу
тям здания складов Коко
ревых с заходом туда двух 
главных путей с платфор
мой.

Для пассажиров будет 
возможность проследовать 
в одном из трёх направле
ний: на Московский вокзал 
(как, собственно, это про
исходит сегодня), в сторо
ну Лиговского проспекта 
(к станции метро на корич
невой линии, которую ког
да–нибудь обещают пос
троить городские власти, 
и другому общественному 
транспорту), а также через 
переход над путями (по–
железнодорожному — кон
корс) на Военную ул., в сто
рону бывшего грузового 
двора, застроенного жи
лым комплексом. Там пу
тешественников будет 
поджидать такси, там же 
планируют организовать 
подъезд на личном транс

порте. Транспортная мо
дель всего квартала (меж
ду Лиговским пр., Военной 
ул., пл. Восстания и Обвод
ным каналом) сейчас про
рабатывается вместе с го
родскими комитетами, за
кончить с ней хотят к ок
тябрю.

Тогда же, похоже, удастся 
справиться и с 820–м зако
ном. Ранее точкой отсече
ния, когда закон будет при
нят ЗакСом в новой редак
ции, источники называли 
июнь. Поскольку ставилась 
задача, чтобы в 2024 году 
возведение комплекса уже 
началось. Но законопроект 
в ЗакС пока даже не вне
сён, в повестке ближай
шего заседания, назначен
ного на 29 июня, его нет. 
При этом предстоящее за
седание ЗакСа — послед
нее в нынешнем сезоне, 
а дальше — каникулы. 

Кроме того, по словам ис
точника, около недели на
зад на совещании в «Лен
гипротрансе» было пред
ложено представить обнов
лённый проект на совмест
ном заседании Градсовета 
и Совета по наследию. 

прямая речь

дарья кильцова,

вадиМ кУЗьМицкиЙ

артёМ литвинов

министр транспорта и дорожного хозяйства 

Новгородской области

Михаил Присяжнюк

глава комитета по транспорту Ленинградской области

александр кононов

зампредседателя петербургского ВООПИиК

мы добились в рамках взаимодей
ствия с ржд появления двух станций 
на территории новгородской области. всё 
согласовано, всё будет. одна станция бу
дет максимально приближена к великому 
новгороду, другая — к Угловке в окуловс
ком районе. Мы будем ближе находиться 
к основным экономическим центрам стра
ны: Москве и санкт–Петербургу. если сей
час на железнодорожном транспорте мы 
добираемся до Петербурга около 3 часов, 
после реализации проекта всМ это время 
значительно сократится. Появление высо
коскоростной магистрали также позволит 
привлечь в регион значительный объём 
инвестиций, что даст дополнительный им
пульс развитию экономики области, даст 
новые рабочие места. Будет развиваться 
сфера туризма. По прогнозам, приток ту
ристов в новгородскую область увеличит
ся примерно в 3 раза.

Любые дополнительные транс-
портные связи региона важны и нуж
ны: связи с Москвой, с великим новгоро
дом. всМ — ещё одна связь. а как только 
великий новгород закончит реконструк
цию набережной, появится ещё один при
чал на «пути из варяг в греки», и у нас бу
дет водный путь, соединяющий с великим 
новгородом.

дублирующие связи, создающие конку
ренцию между видами транспорта, очень 
хороши. Потому что конкуренция — это 
всегда двигатель прогресса. когда конку
рируют альтернативные виды транспор
та, это залог нового качества предоставле
ния услуги, дополнительные возможнос
ти. раньше скорость 400 км / ч была заоб
лачной величиной, сейчас же это реальная 
история. в скором времени мы начнём пе
реходить от предпроекта к проекту и реа
лизации. Мы готовы и как субъект сдела
ли достаточно много для всМ.

предполагалось утвердить из-
менения в законе о границах зон охра
ны до каникул. нам совместными усили
ями удалось существенно уменьшить ко
личество тех зданий, которые попадали 
в раздел поправки под снос. но всё равно 
мы не удовлетворены тем, что раздел этой 
поправки вообще содержит какие–либо 
исторические здания, в том числе склады 
кокоревых и соседней шоколадно–конфет
ной фабрики.

Проектировщики прошли путь компро
миссов, но можно было сделать в этом на
правлении ещё больше.


